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Выступление Е.П. г-на Ильхама Алиева 
Президента Азербайджанской Республики  

на 12-м Саммите ОЭС 
(Баку/Азербайджан, 16 октября 2012 г.) 

 
 
Дорогие дамы и господа! 
Уважаемые Главы делегаций! 
Дорогие гости! 
 
Я тепло приветствую всех вас в Азербайджане. Добро пожаловать в Азербайджан! 
 
Спасибо за то, что выбрали меня председателем саммита. Хочу заверить Вас в том, 
что Азербайджан, как страна, председательствующая в ОЭС, сделает все возможное 
для дальнейшего развития организации, позволяя работать над определенными 
проектами, так, чтобы дружеские и братские отношения между странами-членами 
были далее расширены. Хочу воспользоваться этой возможностью, чтобы выразить 
нашу благодарность Турецкой Республике, которая возглавляла организацию в 
течение последних двух лет, и руководство страны за их успешные мероприятия. 
 
Наш саммит проводится накануне очень важной даты. В ноябре 1992 г. в ОЭС 
вступило семь новых участников. 
 
Азербайджан был одним из них. Мы можем сказать, что новый период в 
деятельности организации начался с того времени. Со своей стороны, Азербайджан 
всегда придавал большое значение ОЭС, и мы полагаем, что успешная деятельность 
ОЭС находится в интересах всех стран-членов, потому у нас общая история, 
экономические и политические интересы. 
 
Что касается общей истории, я могу сказать, что наши народы жили и работали 
вместе на протяжении столетий, всегда поддерживали друг друга. Я думаю, что 
создание нашей организации на этом наследстве – замечательный факт. Нас 
объединяют традиции, религии – священная религия Ислам, и мы обязаны прилагать 
усилия для развития исламской культуры. В 2009 г., Баку был объявлен столицей 
исламской культуры, и мы успешно завершили эту славную миссию. В 2018 г., еще 
один древний город Азербайджана – Нахчиван – станет столицей исламской 
культуры. Это признак большого доверия и уважения Исламского мира. Мы, в свою 
очередь, прилагаем усилия укрепить исламскую солидарность в мире. Мы очень 
обеспокоены растущей тенденцией исламофобии в некоторых странах, мы по праву 
возмущены оскорблением исламских святостей. Мы, в свою очередь, должны 
распространять Ислам более широко как религию мира, братства и милосердия. Я 
полагаю, что это должно быть одним из направлений в деятельности нашей 
организации. 



 
Политические отношения между странами-членами также находятся на высоком 
уровне. Мы поддерживаем друг друга в международных организациях. 
 
В прошлом году, Азербайджан был избран членом Совета Безопасности ООН с 
активным участием и поддержкой стран-членов. Пользуясь данной возможностью, 
благодарю все братские страны, которые поддержали нас, и выражаю нашу 
благодарность вам. 
 
Азербайджан, также, участвует во всех международных мероприятиях по защите 
национальных интересов стран-членов ОЭС. Взаимная поддержка и понимание, 
несомненно, укрепят нашу организацию. 
 
В то же самое время, мы ценим позицию стран-членов по нашей самой болезненной 
проблеме – армяно-азербайджанскому Нагорно-Карабахскому конфликту. Эта 
позиция является частью документов, которые будут обсуждены сегодня. Как вы 
знаете, территориальная целостность нашей страны, признанная международным 
сообществом, нарушена уже много лет. Армения совершила военную агрессию 
против Азербайджана. В результате этой агрессии 20 % нашей территории находятся 
под армянской оккупацией, более миллиона Азербайджанцев – беженцы и 
вынужденные переселенцы со своей родной земли. По отношению к нам была 
применена политика этнической чистки. В 1992 г., армяне совершили Ходжалинский 
геноцид, убив сотни невинных людей, включая женщин, детей и стариков. Три 
страны уже признали Ходжалинский геноцид как акт геноцида. Один из них – наша 
братская страна и страна-член ОЭС – Пакистан, и я хочу воспользоваться данной 
возможностью, чтобы поблагодарить народ Пакистана и руководство страны за их 
справедливую позицию. Территориальная целостность Азербайджана не была и не 
может быть предметом переговоров. 
 
Совет Безопасности ООН принял четыре резолюции по урегулированию конфликта, 
предусматривающие безоговорочный вывод армянских войск с оккупированных 
земель. К сожалению, эти резолюции не выполнены. Но мы уверены, что 
Азербайджан восстановит свою территориальную целостность и суверенитет, и все 
наши сограждане, подвергшиеся оккупации, вернутся в свои дома, на земли своих 
предков. 
 
Я хотел бы воспользоваться данной возможностью и поблагодарить все страны-
члены, которые вновь поддержали нашу справедливую позицию. Конечно, эта 
оккупация и несправедливость нанесли серьезный удар нашей экономике. Несмотря 
на это, азербайджанская экономика была восходящей за последние годы. За 
последние восемь девять лет наш ВНП вырос в три раза, промышленное 
производство также увеличилось почти в три раза, т.е., до 300 %. Большие успехи 
были достигнуты в снижении уровня бедности. 
 
За эти годы, уровень бедность понизился с 49 до 7 %, безработица составляет 5.3 %, 



наш внешний долг составляет всего лишь 7 % от ВНП. Международные рейтинговые 
агентства зафиксировали высокие оценки кредитоспособности Азербайджана. 
 
Хотя финансовый и экономический кризис в Европе все еще продолжается, ведущие 
рейтинговые определили высокие показатели кредитоспособности Азербайджана. С 
точки зрения конкурентоспособности Азербайджан занимает одно из почетных мест 
в мире. Наши реформы позволяют нам диверсифицировать нашу экономику, так, 
чтобы все сектора экономики развились и люди жили лучше. 
 
Наша торговля со странами-членами ОЭС растет. Это очень радует. В 2011 г., наша 
торговля увеличилась на 38 % и за девять месяцев 2012 г. увеличилась еще на 20 %. 
Это показывает, что у нас очень эффективные экономические отношения со 
странами-членами. 
 
Это естественно, поскольку наши политические отношения находятся на очень 
высоком уровне, и экономический сектор, конечно, должен соответствовать этому 
уровню. Я уверен, что итоги данного саммита и принятые решения дадут еще 
больший стимул нашей торговле. Мы поддержим друг друга экономически, через 
экономические факторы даже еще больше. 
 
Два года назад, во время Саммита ОЭС в Стамбуле, Азербайджан дал слово и 
выполнил обязательство, что станет акционером, членом Банка ОЭС. Могу с 
удовлетворением сказать, что это уже – реальность. Азербайджан уже акционер 
Банка ОЭС и намеревается активно участвовать в главной инфраструктуре и 
экономических проектах в странах-членах. Как через банк, так и в качестве 
инвестора. Азербайджан ныне начал вкладывать капитал за границей. Эти 
инвестиции составляют миллиарды долларов. Мы проводим исследования для 
обеспечения доступа к новым рынкам. 
 
Конечно, мы, прежде всего, инвестируем в страны, которые являются дружескими и 
братскими для нас. Я думаю, что как часть Саммита, в результате совместной 
будущей рабочей работы делегаций и министров экономики, мы можем провести 
более широкие дебаты и увеличить объем взаимных инвестиций. Мы выступаем в 
пользу этого. 
 
Азербайджан также выполняет очень важные региональные инфраструктурные 
проекты. Конечно, они, во-первых, включают энергетические инфраструктурные 
проекты. В последние годы мы начали создание диверсифицированной сети нефти и 
газопроводов. Наша энергия теперь поставляется на мировые рынки в различных 
направлениях. Я очень рад, что эти инициативы соответствуют интересам региона и 
что региональные страны поддерживают их. Наша деятельность в энергетическом 
секторе, безусловно, обеспечивает наши национальные интересы, увеличивает 
энергетическую безопасность и создает новые возможности в этой области. 
 
Я полагаю, что наши инициативы и мероприятия в транспортном секторе служат 
нашим общим интересам. Азербайджан принимает практические меры для 



содействия функционированию транзитных коридоров Север-Юг и Восток-Запад. 
Наше географическое расположение таково, что Азербайджан может стать 
региональным транспортным узлом. Мы инвестировали в новые строящиеся морские 
порты, развитие железных дорог, автодорог, воздушного транспорта. Это, 
несомненно, является прекрасной возможностью превратить Азербайджан в 
транспортный центр. Железная дорога Баку-Тбилиси-Карс, строительство которой 
планируется завершить в ближайшем будущем, будет служить всем странам-членам 
ОЭС, поскольку она свяжет не только Азербайджан с Турцией. В основном, эта 
дорога связывает континенты, и если мы посмотреть на карту стран-членов ОЭС, 
карту нашей организации, то мы увидим, что эта дорога будет очень эффективна и 
важна для всех нас. Это – стратегический проект, который значительно улучшит 
геополитическую и геоэкономическую ситуацию. Я очень рад, что данный проект 
будет реализован в ближайшем будущем. 
 
Дорогие гости, я хотел бы вновь отметить, что Азербайджан придает большую 
важность мероприятиям ОЭС. До настоящего времени, деятельность ОЭС была 
весьма успешна. Эта организация заняла достойное место в мире. Большой 
экономический потенциал стран-членов делает нас еще сильнее. Я уверен, что наша 
работа над определенными проектами в следующей стадии далее укрепит нашу 
организацию, и наши инициативы в области экономики, политики и культуры только 
увеличат взаимное доверие. 
 
Я тепло приветствую всех вас в Азербайджане. Я уверен, что Бакинский Саммит 
ОЭС пройдет успешно, и его итоги будут далее укреплять организацию. 
 

******* 


